

Rapport d'activités & ORIENTATIONS 2025

20
24



Bienvenue à toutes et à tous pour notre Assemblée Générale.



Chères toutes et tous,
Ce que je veux partager avec vous c'est à la fois un constat lucide et un appel sincère. Nous le savons tous : ces derniers mois, ces dernières années, il est devenu de plus en plus difficile de faire vivre notre association dans un contexte de restrictions budgétaires. Chaque année, nous devons composer avec moins de moyens pour mener autant, sinon plus, de projets. Les financements publics diminuent. Les appels à projets sont plus rares, plus exigeants, plus incertains. Pendant ce temps, les enjeux environnementaux, eux, ne ralentissent pas. Bien au contraire. Alors, il faut redoubler d'ingéniosité, d'énergie, d'engagement. Et c'est ce que vous faites, au quotidien. Je le vois, je le mesure, et je tiens à vous en remercier profondément.

Mais je ne vous cacherai pas que cela a un coût. Un coût humain, un coût moral. Ces derniers mois, nous avons dû faire face à des choix difficiles. Parmi les plus douloureux : les licenciements. Nous avons vu partir des collègues, des ami.es, des personnes investies, compétentes, passionnées. Ce fut un crève-cœur. Pour celles et ceux qui ont été concerné.es, évidemment, mais aussi pour celles et ceux qui restent, et qui doivent continuer à avancer malgré tout.

Je ne vous le cache pas, nous ne sommes pas à l'abri que d'autres décisions difficiles doivent encore être prises dans les mois à venir. C'est une perspective que nous faisons tout pour éviter. Mais nous devons aussi être transparents et réalistes.

Dans ce contexte, plus que jamais, nous avons besoin de solidarité. De solidarité entre nous, d'abord : entre bénévoles, salariés, partenaires. Se soutenir, se relayer, se ménager. Redoubler d'attention les un.es envers les autres. Nous avons aussi besoin de redire ensemble, haut et fort, que notre action est essentielle. Que sans les associations comme la nôtre, la transition écologique restera une belle idée, mais sans bras ni jambes pour la faire avancer. Alors oui, les temps sont durs. Mais je crois que notre force, c'est précisément cette capacité à rester debout, unis, lucides et engagés. Ensemble, on peut continuer à faire la différence. Pas à pas. Projet après projet. Geste après geste. Merci pour votre présence, pour votre énergie, et pour votre fidélité à cette cause qui nous relie tous.

Je tiens à remercier les bénévoles de l'association, les membres du Bureau et les membres du Conseil d'Administration qui s'impliquent tous de manière différente sans compter leur temps. Je tiens à remercier également l'équipe salariée pour son investissement quotidien, sa pugnacité face aux situations difficiles dans la recherche de solutions toujours dans le respect de la qualité du travail réalisé.

Thierry AVENANT
Président du CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir

EN CHIFFRE

LE CPIE ACCOMPAGNE

- **83** projets avec les collectivités et établissements publics
- **8** projets avec des associations
- **13** projets avec des entreprises

CE SONT :

- **92** animations grand public réalisées pour **2027** participants et **7013** élèves sensibilisés

NOS MISSIONS

ACCOMPAGNER LES ACTEURS PUBLICS ET PRIVÉS
CONTRIBUER AU DÉVELOPPEMENT DURABLE DU TERRITOIRE
INFORMER ET SENSIBILISER À L'ENVIRONNEMENT
AMÉLIORER LES CONNAISSANCES NATURALISTES

Le CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir est une association labellisée «Centre Permanent d'Initiatives pour l'Environnement» (CPIE) qui agit depuis 20 ans pour un développement durable de son territoire.

Basé à La Flèche, le CPIE accompagne, conseille, sensibilise et informe les citoyens et les acteurs publics et privés pour que les questions environnementales soient prises en compte dans les décisions, les projets et les comportements des organisations et des personnes.

SOMMAIRE

<i>Rapport moral</i>	2-3
<i>Nos missions</i>	5
<i>Chiffres clés</i>	6
<i>CPIE : un label, un réseau</i>	7
<i>Votre CPIE accompagne les projets de transition écologique et les initiatives locales</i>	8-9
<i>Votre CPIE favorise l'appropriation des enjeux environnementaux</i>	10-13
<i>Votre CPIE accompagne les projets environnementaux des acteurs socio-économiques</i>	14-15
<i>Votre CPIE sensibilise pour engager les habitants à mieux connaître leur environnement</i>	16-18
<i>Votre CPIE développe la connaissance du patrimoine naturel sur son territoire</i>	19-22
<i>Le fonctionnement associatif : le Conseil d'Administration et l'équipe salariée</i>	23
<i>L'équipe salariée</i>	24-25
<i>Rapport financier</i>	26

OBJECTIFS

- ▶ Replacer le bénévole au cœur des actions de l'association
- ▶ Consolider le modèle socio-économique du CPIE
- ▶ Faire du site de la Bruère, un lieu d'accueil du public pour nos activités

**TRANSITION ÉCOLOGIQUE | SITE DE LA BRUÈRE | PARCOURS BÉNÉVOLE | ALLIANCES
 | HYBRIDATION DES FINANCEMENTS | RECHERCHE ET DÉVELOPPEMENT**

CHIFFRES CLÉS

L'HUMAIN AU COEUR DU PROJET

46

ADHÉRENTS

14

ADMINISTRATEURS

88

BÉNÉVOLES

19

SALARIÉ.ES

(18 équivalents temps plein)

LE CPIE, INFORME, ANIME ET SENSIBILISE

92 (92 en 2023)

ANIMATIONS GRAND PUBLIC

2027 (2467 en 2023)

PARTICIPANTS À NOS ANIMATIONS

7013 (6755 en 2023)

ÉLÈVES SENSIBILISÉS

en milieu scolaire, périscolaire, extrascolaire

SUR SON TERRITOIRE

Zones d'actions privilégiées :

VALLÉES DE LA SARTHE ET DU LOIR

Zones d'extensions :

EST-MAINE ET LOIRE ET DÉPARTEMENT DE LA SARTHE

LE CPIE ACCOMPAGNE

83 projets (138 en 2023)

COLLECTIVITÉS - EPCI-ÉTABLISSEMENTS PUBLICS - ETAT, RÉGION, DÉPARTEMENTS

8 projets (20 en 2023)

AVEC DES ASSOCIATIONS

13 projets (8 en 2023)

D'ENTREPRISES PRIVÉES

1 projets

SOUTENUS PAR DES FONDATIONS

CPIE

UN LABEL, UN RÉSEAU

La force d'un réseau

Créés au début des années 1970 à l'initiative des ministères chargés de l'Environnement, de l'Éducation Nationale, de la Jeunesse et des Sports et de l'Agriculture, les 80 CPIE de France sont réunis au sein d'une Union Nationale reconnue d'utilité publique.



UNION NATIONALE

80 CPIE
de France



UNION REGIONALE
PAYS DE LA LOIRE

7 CPIE
Pays de la Loire



Nos agréments

- > Agrément Jeunesse et Éducation Populaire n°880 0215/84 du 18 janvier 1988
- > Agrément Éducation Nationale attribué au réseau des CPIE (arrêté MENE1800180A du 19 juin 2018)
- > Agrément Protection de l'Environnement au titre des articles L.141-3 et R.141-21 du code de l'Environnement (arrêté n°20190017 du 28 janvier 2019)

Les CPIE, facilitateur de l'action commune pour accélérer la transition écologique

Nos valeurs

Une approche humaniste de l'environnement au service de la préservation et la connaissance du vivant.

La coopération et co-construction sur les territoires, au service de l'intérêt du plus grand nombre.

Le respect de la démarche scientifique.

La promotion de la citoyenneté.

Nos contributions au niveau régional

- > Acteur des Portraits de Territoire, outils cartographiques des enjeux environnementaux pour les collectivités.
- > Acteur de l'accompagnement de territoires innovants pour la transition écologique (collectivités, entreprises).
- > Acteur pour la réalisation de sentiers «Rando'clim», observatoires des impacts du changement climatique sur la végétation pour les randonneurs.
- > CPIE référent pour les Rendez-Vous en Terrain Connus, temps d'échanges et retours d'expériences Trame Verte et Bleue.
- > CPIE référent pour le projet mares et Amphibiens Pays de la Loire.
- > Participation au fonctionnement administratif et mode projet.

ACCOMPAGNE LES PROJETS DE TRANSITION ÉCOLOGIQUE ET LES INITIATIVES LOCALES

ÉCOCITOYENNETÉ | BIODIVERSITÉ | SENSIBILISER

PARTENARIAT AVEC LA VILLE DE SABLÉ-SUR-SARTHE

Le partenariat avec la Ville de Sablé-sur-Sarthe se poursuit en 2024, faisant suite au travail sur le programme d'actions en faveur de la transition écologique mené avec le CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir en 2022-2023. Dans la continuité de mise en oeuvre de ce programme, la Ville de Sablé-sur-Sarthe a initié la démarche «Accompagner les changements à venir» en organisant le Week-end national «Bienvenue dans mon jardin au Naturel».

«ACCOMPAGNER LES CHANGEMENTS À VENIR»

Avec pour objectifs :

- Faire accepter les changements à venir auprès des riverains
- Aborder cette thématique sous l'angle du changement climatique et en s'appuyant sur les jardins.



BILAN DE L'ÉVÈNEMENT «BIENVENUE DANS MON JARDIN AU NATUREL»

Six jardiniers amateurs ont répondu à l'appel à participation pour ouvrir leurs jardins au public les 15 et 16 juin 2024 afin de faire découvrir leurs pratiques de jardinage au naturel.

L'évènement a accueilli plus de 300 personnes sur le week-end avec de nombreux retours positifs de la part des jardiniers et des visiteurs.

RANDO CLIM - INAUGURATION D'UN TROISIÈME SENTIER DANS LE MAINE ET LOIRE

En 2024, un nouveau sentier Rando'clim a pu voir le jour sur la commune du Vieil-Baugé. Ce projet incarne l'une des facettes des actions du CPIE que nous menons au travers notre accompagnement des acteurs du territoire et des citoyens pour développer des projets pédagogiques et de sciences participatives afin d'améliorer la connaissance et sensibiliser à la biodiversité locale. Il concrétise également un partenariat de longue date avec la commune de Baugé-en-Anjou sur divers projets en faveur de la transition écologique.

► **Le concept :** identifier sur un parcours délimité d'un sentier de randonnée, plusieurs arbres et arbustes puis installer des panneaux d'identification avec des QR codes qui permettront ensuite de faire les relevés des stades de végétation sur une application.

► **L'objectif :** remonter à chaque saison la phénologie des arbres et arbustes, sur plusieurs années, afin d'étudier l'impact du changement climatique.



Le déploiement de ces sentiers est un projet régional porté par les 7 CPIE qui composent notre Union régionale des CPIE Pays de la Loire. Initié en 2016, en partenariat avec la Région des Pays de la Loire, et le Comité Régional de la Randonnée Pédestre des Pays de la Loire, ce sont aujourd'hui, plus de 20 sentiers répartis sur tout le territoire qui permettent aux ligériens d'agir en faveur de la biodiversité locale et d'assurer un suivi d'évolution de l'impact du changement climatique. Le CPIE accompagne les associations de randonneurs, habitants pour faire les premières saisies, et organise tout au long de l'année différentes animations autour du végétal afin de faire vivre les sentiers.

SENTIER AU FIL DU LOIR | RÉSULTATS DES INVENTAIRES

Le Pays Vallée du Loir et son Conseil de Développement ont lancé le projet d'un Sentier au fil du Loir en 2023 afin de valoriser l'ensemble des patrimoines du territoire. Long de 99 km de Loir-en-Vallée jusqu'à Bazouges-Cré-sur-Loir, ce projet de sentier compte actuellement 44 km de cheminements existants et pratiqués.



RÉALISATION DES INVENTAIRES :

Le Pôle Études du CPIE a donc réalisé en 2024 une saison de terrain le long du Loir en vue d'inventorier les taxons sensibles: oiseaux, libellules, mammifères aquatiques, reptiles, chauve-souris, flore et arbres à cavités, tout au long du tracé.

Avec pour objectifs :

- Analyser et anticiper les impacts globaux potentiels afin de déposer un dossier complet aux services de l'État,
- Valoriser cette connaissance biodiversité pour la transmettre au public.

Ce travail a permis d'évaluer la praticabilité du sentier, les enjeux de biodiversité et ceux liés à la continuité écologique et sera un outil d'aide à la décision lors de l'étude d'aménagement et d'interprétation du projet.



ORIENTATIONS 2025

- > Favoriser et promouvoir l'accès aux lieux de découverte de la biodiversité et aux pratiques d'activités extérieures.
- > Accompagner les citoyens, collectivités, entreprises et porteurs d'initiatives dans la réalisation de leurs projets.
- > Faire connaître ces initiatives et les ancrer auprès de la population locale à travers nos programmes d'animations, de communication.
- > Accompagner et renforcer la mobilisation locale sur les observatoires locaux de la biodiversité au travers des programmes de sciences participatives.

FAVORISE L'APPROPRIATION DES ENJEUX ENVIRONNEMENTAUX

ACCOMPAGNER | CONCERTER | INFORMER | CONSEILLER

LES ESPACES NATURELS SENSIBLES : LA VALLÉE DU COUASNON & LA VALLÉE DES CARTES

En 2023, la commune de Baugé-en-Anjou a sollicité le CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir pour l'écriture des nouveaux plans de gestion de l'Espace Naturel Sensible de la Vallée du Couasnon et celui de la Vallée des Cartes (en partenariat avec le Conservatoire des Espaces Naturels des Pays de la Loire pour l'écriture de ce dernier). L'année 2024 à quant à elle, été consacrée aux déploiements d'actions en continuité de celles déjà mises en œuvre sur ces ENS.



LES ACTIONS DÉPLOYÉES SUR LES ENS :

► **Conseils de gestion auprès des propriétaires et riverains** : accompagnement de propriétaires et riverains pour une meilleure prise en compte de la biodiversité dans la gestion courante de leurs parcelles.

► **Animations scolaires et grand public** : Le CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir intervient dans un programme d'animations à destination des scolaires. Plusieurs animations en faveur des habitants ont également été proposées : balade gourmande, flore des rues, balade botanique, auxiliaires des jardins, découverte du ruisseau du Couasnon, etc. !

► **Temps d'échanges convivial «étang» et «rivière»** : Le CPIE a pu proposer une journée de formation en octobre 2024 sur l'entretien des plans d'eau et des cours d'eau.



PRÉSERVER LA BIODIVERSITÉ AGRICOLE EN PAYS DE LA LOIRE : LES AMBITIONS DU PROJET BIODIV'EXPÉ

Ces dernières décennies se sont accompagnées d'un déclin de la biodiversité agricole à toutes les échelles d'observations. En Pays de la Loire, les systèmes d'élevage représentent la majorité des surfaces agricoles. Dans un contexte de baisse tendancielle du cheptel, l'enjeu est de maintenir des systèmes d'élevage vertueux socialement, économiquement et pour l'environnement et la biodiversité. Les quatre fermes expérimentales de la Chambre d'Agriculture des Pays de la Loire sont engagées depuis des années dans cette démarche. Ce programme innovant, mené en partenariat avec de nombreux acteurs environnementaux et scientifiques, dont le CPIE, vise à étudier l'impact des pratiques agricoles sur la biodiversité des sols.

LES OBJECTIFS DU PROJET :

► Suivre sur le long terme et renforcer nos connaissances sur la réponse de la biodiversité des sols aux pratiques agricoles

► Apporter des préconisations et promouvoir les pratiques qui maintiennent voire renforcent la biodiversité sur les exploitations agricoles des secteurs observés

► Sensibiliser le grand public à la biodiversité agricole et aux aménités positives de l'élevage et les impliquer

L'année 2024 a permis d'initier les différentes directives du projet avec des temps d'échanges organisés entre les acteurs afin de préparer les différentes actions.

PEP LOIR - RISQUE INONDATION

Le CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir a été retenu, avec l'association Athéna (territoire du Vendômois et du Perche en Eure-et-Loir) pour répondre à l'appel à projet de l'Établissement public Loire sur deux axes de sensibilisation au risque inondation : la sensibilisation des scolaires et des équipes municipales.



► **Le territoire des interventions** est assez vaste, est c'est pour cela que nos deux structures se sont associées :

- Communauté de Communes du Pays Fléchois
- Syndicat Mixte des Bassins du Loir et de la Braye
- Communauté d'Agglomération Territoires Vendômois
- Communauté de Communes du Perche et Haut Vendômois.

► **L'action d'information et de sensibilisation du PEP Loir à destination des scolaires** prévoit la réalisation de 34 animations pour des classes d'écoles primaires (du CP au CM).

Les classes retenues seront mises en contact avec un(e) animateur(trice) du CPIE ou d'Athéna suivant leur répartition géographique. Les enseignants auront alors accès à un livret pédagogique afin de commencer le projet avec leur classe avant la venue de l'intervenant et de continuer à travailler avec cet outil à la suite des deux séances d'animation. Le but est de sensibiliser les élèves au risque inondation, qu'ils comprennent le cycle de l'eau et comment les cours d'eau autour de chez eux peuvent être amenés à déborder. Ils pourront également s'exercer aux bons gestes en cas de crue et voir des aménagements possibles pour se protéger des inondations. Les enfants sortiront dans leur village pour retrouver les traces des inondations passées, les repères de crues et comprendre l'importance de la mémoire du risque.

► **L'action d'information et de sensibilisation du PEP Loir à destination des équipes municipales** prévoit la réalisation de 17 sessions de sensibilisation en concertation avec les collectivités ainsi que la création d'une valise pédagogique.

Les sessions de sensibilisation ainsi que le contenu de la valise serviront à déconstruire certaines idées reçues et devront traiter des différents types d'inondation (débordement de cours d'eau, remontée de nappe, ruissellement). L'objectif est de permettre aux équipes municipales d'identifier la ou les zone(s) inondable(s) de leur commune, de savoir comment réagir mais surtout de pouvoir anticiper les crues et adapter au mieux les aménagements dans les communes.

ATELIER USAGES ET USAGERS DU LOIR

Animé depuis 2009, le site Vallée du Loir dispose d'un Document d'objectifs dont les activités socio-économiques y ont été décrites et ont évolué depuis. Dans le cadre de l'animation portée par le PETR Pays Vallée du Loir et menée par le CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir, l'objectif de cette rencontre est l'interconnaissance des acteurs de loisirs et du tourisme en vallée du Loir.



Le CPIE a souhaité organiser cet atelier de manière concomitante à la démarche d'évaluation actuelle de ce DOCOB et afin de porter à connaissance des éléments sur la biodiversité tout en faisant le lien avec les différentes activités pratiquées. Les réflexions menées sont réalisées dans une cohérence entre les préconisations de gestion et de promotion de la vallée du Loir.

Dans un objectif d'interconnaissance entre les différents acteurs, et donc usagers du Loir, le CPIE a souhaité organiser cet atelier afin de porter à connaissance des éléments sur la biodiversité en Vallée du Loir et le lien avec les différentes activités pratiquées et leurs impacts. Les réflexions menées, dans une cohérence de préconisations de gestion, ont pour but une meilleure prise en compte de la biodiversité dans la pratique des activités et la réalisation des aménagements sur le Loir et ses abords.



Une exposition Natura 2000 présentant la faune, la flore et les milieux en Vallée du Loir, a été créée par le CPIE en 2022. Cette dernière accompagne les temps d'échanges et est disponible à l'emprunt au centre de ressources du CPIE.

ORIENTATIONS 2025

- > Poursuivre l'accompagnement de nouvelles équipes municipales par de l'information, du conseil, de l'appui aux montages de projets pour la prise en compte de la biodiversité et des enjeux de la transition écologique.
- > Porter à connaissance les analyses des enjeux biodiversité afin d'accompagner au mieux les porteurs de projets à favoriser l'appropriation de ces enjeux pour le grand public.



LE CPIE DÉVELOPPE LA CONNAISSANCE ET LA PROTECTION DES CHIROPTÈRES



Week-end chiros hiver

Des bénévoles toujours plus investis et présents !

Un soixantaine de bénévoles se sont mobilisés pour notre fameux week-end chiros hiver. Depuis plus de 10 ans, le CPIE organise cette opération de recensement dans le sud Sarthe. En 2024, avec l'aide des bénévoles présents, ce sont 38 cavités qui ont été prospectées et 7287 individus recensés.

Action réalisée avec le soutien du Département de la Sarthe, la DREAL des Pays de la Loire, les fonds Européens Natura 2000 Vallée du Loir via la Région des Pays de la Loire, la Fondation Humus, et la Biocoop ALTerre-Native de La Flèche. En partenariat avec le Conservatoire d'Espaces Naturels des Pays de la Loire et le Groupe Chiroptères des Pays de la Loire.

Études Sarthe habitat

Réalisation de pré-diagnostics sur les sites d'Allones et Etival-lès-Le-Mans

Le CPIE a été sollicité, dès 2022, pour des diagnostics de bâtiments et des suivis des espèces anthropophiles (Chiroptères, Hironnelles, Martinets noirs et Moineaux domestiques, notamment) dans le cadre de projet de réfection de toitures et/ou façades de grande ampleur.

En 2024, Sarthe Habitat nous a sollicité à nouveau afin de réaliser des pré-diagnostics biodiversité (flore et faune) sur différents projets d'aménagement dans le département de la Sarthe.



Prytanée National Militaire

Accompagnement sur la prise en compte de la faune du bâti dans le cadre de la réalisation de travaux.

Le Prytanée National Militaire habrite une colonie importante de Grands Murins et de Murins à Oreilles échanquées et représente pour les chauves-souris un gîte dit «majeur» d'importance régionale pour la reproduction. Depuis 2015, ces colonies sont suivies annuellement par le CPIE. En 2022, le CPIE a été sollicité pour un diagnostic des bâtiments et un accompagnement de la prise en compte de la faune du bâti (Chiroptères et Hironnelles) dans le cadre de la réalisation de travaux de réfection des toitures. En 2024, le CPIE poursuit cet accompagnement, cette fois-ci pour la réalisation de travaux de réfection de bâtiments du site Gallieni du Prytanée National Militaire.

ACCOMPAGNE LES PROJETS ENVIRONNEMENTAUX DES ACTEURS SOCIO-ÉCONOMIQUES

PARTAGER LES CONNAISSANCES | EXPERTISER | MOBILISER

ACCOMPAGNEMENT DES AGRICULTEURS DE LA VALLÉE DU LOIR

Dans le cadre de l'animation des sites Natura 2000 Vallée du Loir et Narais, le CPIE accompagne les agriculteurs sur plusieurs volets :

- > **Animation des MAEC pour Vallée du Loir et Narais** (Mesures Agroenvironnementales Et Climatiques) : L'accompagnement individuel, réalisé entre mars et mai 2024 a abouti à la rencontre de 13 agriculteurs. 10 d'entre eux ont contracté des MAEC. Ces engagements se sont concrétisés par la rédaction de 10 diagnostics d'exploitation et plans de gestion.
- > **Actions de formation** : en 2024, 4 agriculteurs ont participé à ces actions de formation.

GOLF DE BAUGÉ

Le CPIE poursuit l'accompagnement du Golf de Baugé pour obtenir la labellisation Golf pour la Biodiversité niveau Bronze avec la finalisation des documents à transmettre à la Fédération Française de Golf. Le CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir, en lien avec le CPIE Loire Anjou, poursuit également l'accompagnement du projet photovoltaïque du Golf de Baugé et de la société Photosol, avec la réalisation d'études d'impacts et de mesures compensatoires.



CARRIÈRES DES MÉZIÈRES | FERCÉ-SUR-SARTHE

le CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir avait été missionné par la société Lafarge Granulat pour réaliser une mise à jour de la cartographie des habitats et faire une proposition de préconisations de gestion. En 2024, le CPIE a été missionné pour évaluer plus spécifiquement une des mesures compensatoires mises en oeuvre lors du réaménagement du secteur à l'est du site.



2 SYNTHÈSES SUR LES ENJEUX ÉCOLOGIQUES LIÉS AUX CHAUVES-SOURIS ont été réalisées par le CPIE dans le cadre de projets éoliens.

ORIENTATIONS 2025

> Poursuivre l'accompagnement des acteurs socio-économiques du territoire par de l'information, du conseil, de l'appui aux montages de projets et la recherche de financements à travers les dispositifs nationaux, régionaux, départementaux, pour la prise en compte de la biodiversité et des enjeux de la transition écologique.



LE CONCOURS GÉNÉRAL AGRICOLE EN VALLÉE DU LOIR SUR LE THÈME AGROFORESTERIE

Le CPIE a organisé et réalisé le Concours général agricole en Vallée du Loir sur le thème agroforesterie le 26/09/2024. Le concours favorise tous les agriculteurs qui ont implanté ou entretiennent des arbres dans leur parcelle agricole et en tirent le meilleur profit tout en préservant la biodiversité, quelle que soit la production. Un jury pluridisciplinaire a été formé, présidé par une agricultrice retraitée, contenant des experts dans les domaines :

- > agroforesterie, forêt, arboriculture
- > agronomie, agro-écologie
- > sciences de l'environnement, écologie



Les portraits des agriculteurs

Suite aux délibérations du jury et à la remise des prix en COPIL Natura 2000, des portraits des agriculteurs concourants ont été produits.



Portrait de Stanislas Davoine

Installé depuis 2003 sur la ferme avec ses parents, Stanislas a repris l'exploitation et la gère maintenant seul depuis 2017. Stanislas exploite 375 hectares dont seulement 20 en cultures. Le reste en prairies. Il est à la tête d'un élevage de 300 vaches charolaises allaitantes.

Dans ses haies, il pratique du recépage et taille les beaux sujets en têtards, avec quelques tailles au lamier entre les récoltes de bois. Il se chauffe grâce aux bûches et est en réflexion sur le bois en surplus.

Il est très attaché aux haies de son exploitation, déjà pour l'aspect paysage, mais également pour l'accueil de la faune. Il insiste sur l'importance des haies d'épinus qui protègent et tiennent chaud à ses animaux.



« Ce qui est important pour moi c'est de conserver les haies pour le paysage. »



Prix Maintien du bocage

Attaché au patrimoine, Stanislas préfère des haies de chênes et de frênes aux peupliers qu'il restera en prairies naturelles. Dans la continuité des pratiques historiques, il s'applique activement au renouvellement du bocage en poursuivant la création d'arbres têtards.



Portrait de Stéphanie Leviau

Exploitante d'une centaine d'hectares de prairies et de 50 hectares de cultures, Stéphanie pratique la polyculture et l'élevage avec 100 vaches charolaises allaitantes qui pâturent dans ses prairies.

Elle entretient ses haies en passant le lamier, principalement sur les abords des chemins, et coupe les branches basses pour le passage d'engins. Elle pratique elle-même le recépage de ses arbres et laisse un tiré-sève pour les arbres têtards. Le bois est utilisé en bois de chauffage pour un usage personnel et le branchage est laissé en décomposition ou amené à un voisin qui possède une déchiqueteuse. Elle a replanté 1,5 km de haie dans son exploitation.



« Important pour moi c'est la qualité de vie des animaux et le paysage à travers les haies. »



Prix d'accueil de la faune

Des haies composées d'essences produisant des haies comme des renouilles, des prunelliers ou encore des aubépines. Ces arbustes sont très favorables à l'avifaune, d'autant plus que la parcelle possède une mare en plein milieu !



Portrait de Pascal Panvert

Installé depuis 2003 sur l'exploitation avec un système basé sur l'herbe, Pascal travaille en BIO et possède aujourd'hui 290 hectares dont seulement 15 en céréales. Il réalise du pâturage tournant et alterne avec des périodes de fauche.

Il a environ 30 km de haies et fait venir une entreprise qui passe le lamier tous les 5 ans. Il passe lui-même la débroussailluse en pied de haies.

Pascal tient à ses haies et insiste sur le rôle de ces dernières pour ses animaux (apport d'ombre en été, protection de la pluie et du vent...). C'est d'ailleurs pour cela qu'il en a replanté deux sur la parcelle.



« Je tiens à mes arbres. Quand il fait chaud, mes animaux vont dessous. »



Prix de la diversité d'essences

La diversité en essence de cette parcelle est remarquable avec du hêtre blanc, du peuplier noir, du frêne, de l'aulne et d'autres encore.

Prix du jury - Lauréat Vallée du Loir



Installé depuis 2004 en élevage extensif en herbage, Damien exploite 160 hectares avec un troupeau de 120 vaches laitières et 120 génisses. Il entretient environ 25km de haies denses, multistrates et fourniees, ainsi que beaucoup d'arbres têtards. Depuis 5 ans, l'exploitation des haies par chantiers de déchiquetage abouti à l'utilisation de bois plaquette utilisé en litière pour le bétail. 600 à 900m de haies sont broyées chaque année avec l'aide d'une entreprise Sarthoise. Cela permet de remplacer l'achat et la production de paille et de valoriser l'entretien des haies en autoconsommation.

SENSIBILISE POUR ENGAGER LES HABITANTS À MIEUX CONNAÎTRE LEUR ENVIRONNEMENT

SENSIBILISER | TRANSMETTRE | ÉDUQUER

6 675 ENFANTS SENSIBILISÉS GRÂCE AUX 345 INTERVENTIONS PÉDAGOGIQUES SCOLAIRES - PÉRISCOLAIRES ET EXTRASCOLAIRES

Les scolaires concernent les écoles maternelles, primaires, collèges, lycées et classes supérieures sur les Départements de la Sarthe et du Maine et Loire.



85 ANIMATIONS ET ATELIERS NATURE GRAND PUBLIC (biodiversité, eau, apiculture, déchets, plantes sauvages comestibles,...) POUR UN TOTAL DE 2 095 PARTICIPANTS locaux ou touristes.



AU MARAIS DE CRÉ-SUR-LOIR / LA FLÈCHE

Depuis 2012, la Communauté de Communes du Pays Fléchois fait appel au CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir, pour mener sur la Réserve Naturelle Régionale des Marais de Cré-sur-Loir / La Flèche, des actions de découverte de la nature, de sensibilisation à l'environnement et de communication. Sur 2024, la sensibilisation des enfants et des personnes en situation de handicap représente donc 93 séances d'animation Pour 56 groupes différents : 14 classes primaires, 31 classes de 5ème, 6 groupes de personnes porteuses de handicap, 5 groupes « de loisirs ». Soit 2315 participations au total.

STANDS CPIE

Comme chaque année, le CPIE participe à différents événements sur le territoire afin d'aller à la rencontre des publics. Ces temps forts ont pour objectif de partager sur les actions que nous menons mais également de sensibiliser sur des thématiques au travers d'ateliers ludiques. En 2024 notre équipe bénévole et salariée a pu participer à 14 événements.



SCOLAIRES : A LA DÉCOUVERTE DES RÉSERVES NATURELLES RÉGIONALES

Pour la douzième année consécutive, le Conservatoire des Espaces Naturels Pays de la Loire (CEN), via son antenne Maine-Anjou, missionne le CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir afin d'organiser, et de réaliser un projet pédagogique centré sur la découverte des Réserves Naturelles Régionales (RNR). En 2024 ce sont pas moins de 27 séances de 3h avec 6 écoles qui ont permis aux élèves, parents accompagnateurs et enseignants de découvrir 3 RNR : Les Dureaux, Les Caforts, et la Basse Goulandière.



PARLONS ÉCONOMIE CIRCULAIRE !

Dans le cadre de l'appel à projet «économie circulaire 2024» lancé par la Région des Pays de la Loire, l'ADEME et la DREAL, le CPIE a lancé un programme d'accompagnement sur 3 ans pour aborder différents sujets en lien avec l'économie circulaire. Ces temps d'échanges et de ateliers ouverts à tous ont pour objectif d'accompagner les changements de comportements au travers la découverte d'une consommation plus durable. Pour cela un programme d'activités sera proposé chaque année :

2024 : Do It Yourself !

2025 : Alimentation & Cie

2026 : Initiatives pour l'habitat

Cette première année avait pour objectif de donner confiance aux participants en leur pouvoir d'agir, d'apprendre et de prendre plaisir à faire soi-même, de revisiter des savoirs-faire ancestraux, d'éviter le gaspillage et les déchets tout en respectant notre santé et notre environnement. Le CPIE a pu travailler en partenariat avec l'association Mes Mots 72, et la Ferme du Long Réage de Mansigné afin de proposer le programme d'activités 2024.



PROGRAMME D'ACTIONS DE PRÉVENTION DES INONDATIONS

C'est en 2022 que le Syndicat du Bassin de la Sarthe (SBS), en tant que structure porteuse du Programme d'Actions de Prévention des Inondations (PAPI) sur son territoire, souhaite développer un volet sensibilisation/pédagogie sur la gestion du risque inondation, à destination des collégiens et lycéens. Il lance alors un appel à projets, auquel le CPIE associé à France Nature Environnement Sarthe candidate et est retenu.

L'aventure commence donc, et la rédaction commune d'un nouveau projet pédagogique est impulsée. Après de longs mois de latence, le projet se concrétise enfin au lycée agricole La Germinière à Rouillon : ce sont les 29 élèves de terminale STAV (Sciences et Technologies de l'Agronomie et du Vivant) qui en ont bénéficié en 2024.



C'est dans le cadre de ce projet qu'est né le second Escape Game du CPIE, intitulé «Eau'scours». Initialement pensé et joué dans ses bureaux, il s'est exporté dans les salles de classe du lycée. L'escape game est une expérience immersive se jouant en groupe (jusqu'à 15 participants, divisés en 3 équipes). Il se destine principalement à des scolaires (collégiens, lycéens) mais par extension également à un public salarial ou familial à partir de 10 ans ; publics initiés ou non à la thématique. L'apport de connaissances extérieures n'est pas un critère de réussite du jeu. Comme pour tout escape game, le jeu implique la résolution successive d'énigmes. Le dénouement des épreuves encourage la communication et la mise en commun des compétences individuelles (observation, recherche, logique, coopération...). Il s'agit bien d'un jeu coopératif : tout le monde sera sauvé (ou personne !).

ORIENTATIONS 2025

- > Poursuite des activités pédagogiques pour tous et avec tous.
- > Développer des programmes sur-mesure pour s'adapter aux attentes des différents publics (comité d'entreprises et salariés, personnes en situation de handicap, professionnels...).
- > Développer les outils pédagogiques innovants tels que les Escape Game, Fresque, etc.



LES ACTIONS DE SENSIBILISATION SCOLAIRES ET GRAND PUBLIC AVEC LA VILLE DE BAUGÉ-EN-ANJOU

Interventions en milieu scolaire

Des animations pédagogiques dans les écoles de Baugé-en-Anjou pour découvrir la biodiversité

En 2024, c'est l'école de Bocé qui a bénéficié d'interventions pour ses élèves de maternelles. Les 43 enfants de l'école ont pu réaliser un grand projet dont l'objectif était de découvrir différents milieux naturels à travers l'un de ses habitants. Les deux enseignantes ont choisi un thème sur la faune car en 2022, certains élèves de l'école (Grande Section et CP) avaient déjà bénéficié d'une intervention avec le CPIE sur le thème de la flore en forêt de Chandélais. Cette année, ils ont donc découvert 5 milieux naturels différents accompagnés par 5 mascottes : un écureuil, une araignée, une grenouille, un papillon et une libellule. Pour les interventions en extérieur, nous avons proposé à l'école de se rendre sur les trois ENS les plus proches de l'école : La forêt de Chandélais, la zone humide de Vaulandry et la vallée du Couasnon.



Entre moments d'apprentissage scientifique, jeux, découverte sensorielle et exploration des différents sites, chaque enfant a fait de grandes découvertes grâce à une juste maîtrise de l'alternance des approches de Chandélais, la zone humide de Vaulandry et la vallée du Couasnon.

Interventions pour le grand public

Un programme d'animations pour découvrir la nature

Également dans le cadre de la convention de partenariat avec la Ville de Baugé-en-Anjou, plusieurs animations ont été proposées au grand public pour découvrir les richesses de la faune et de la flore environnante de Baugé-en-Anjou :

- > **Balade gourmande** sur le sentier de la Vallée du Couasnon
- > **Animation «Sauvages de ma rue»** dans le centre ville de Baugé-en-Anjou
- > **Animation «Auxiliaires des jardins»** dans le jardin de la résidence seniors
- > **Balade sensorielle** à Chandélais à l'occasion du Festival «Nuits de la Forêt»
- > **Animation découverte de la zone humide** sur l'ENS de Vaulandry
- > **Stage «Plantes sauvages comestibles»** à Vaulandry



Rando'clim

Inauguration du nouveau sentier au Vieil Baugé

En mars 2024 a également été inauguré le nouveau sentier Rando'clim sur l'itinéraire de la Voie Verte au Vieil Baugé. Pour sa première année d'ouverture, le sentier du Vieil Baugé a pu accueillir 4 interventions pour faire découvrir au grand public le protocole d'observation des arbres : Rando'clim (plus d'informations en page 8).



DÉVELOPPE LA CONNAISSANCE DU PATRIMOINE NATUREL DE SON TERRITOIRE

CONNAÎTRE | TRANSMETTRE | PRÉSERVER

ÉTUDES POLLINISATEURS CIMETIÈRES

Dans le cadre de la nouvelle déclinaison régionale du Plan National d'Actions sur les pollinisateurs, un des axes concerne l'amélioration des connaissances sur les pollinisateurs sauvages en Pays de la Loire. En effet, dans le département de la Sarthe peu d'études sur les pollinisateurs sauvages ont été menées hors travaux sur les lépidoptères (rhopalocères et hétérocères) ainsi que sur les Syrphes réalisées par différentes structures ou indépendants. Le CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir a voulu contribuer à cet axe en menant une étude sur les pollinisateurs.



Pour cette étude, le CPIE a ciblé les cimetières comme secteurs d'échantillonnage. En effet, dans le cadre de l'Atlas de la Biodiversité Communautaire de la Communauté de communes du Pays Fléchois, le CPIE a réalisé des inventaires faune et flore sur les 14 communes de ce territoire avec notamment les cimetières ciblés. Le CPIE a pu observer que les cimetières étaient utilisés par des espèces de pollinisateurs psammophiles (espèces effectuant tout ou partie de leur cycle de vie dans un substrat sableux), notamment les apoïdes. Cependant ces espaces sont gérés de différentes manières selon les communes (enherbement, non enherbement, fleurissement ou non, zone de sable à nu, etc.) et les collectivités peuvent être en attente de conseils sur la gestion de ces espaces. L'angle pollinisateurs sauvages est donc une approche intéressante pour faire des préconisations d'aménagements et de gestion sur ces espaces.

Pour cette étude, 3 cimetières sur la communauté de communes du Pays Fléchois avec des typologies différentes (cimetières végétalisés / cimetières minéraux / cimetières intermédiaires minéraux et végétalisés) ont été sélectionnés (Crosnières, Clermont-Créans et Thorée-les-Pins). Une communication a été mise en place sur les communes concernées par les cimetières échantillonnés afin de bien informer la population locale de l'étude menée et notamment d'expliquer la présence de personnes dans le cimetière et de matériel en place.



Suivi scientifique des pollinisateurs

Dans le cadre du suivi scientifique pollinisateurs sur la Communauté de communes du Pays Fléchois, des pièges ont été installés dans certains cimetières par le Centre Permanent d'Initiatives pour l'Environnement (CPIE) Vallées de la Sarthe et du Loir afin de recenser les populations de pollinisateurs. Pour la bonne réalisation de ce suivi, merci de ne pas toucher aux pièges.

OBJECTIFS DU SUIVI SCIENTIFIQUE :

- Caractériser les communautés d'abeilles sur plusieurs cimetières du territoire du Pays Fléchois présentant des typologies différentes
- Évaluer l'intérêt patrimonial des cimetières pour la conservation de ce groupe de pollinisateurs
- Faire des préconisations d'aménagements et/ou de gestion au sein des cimetières

Merci de votre compréhension

La Bruère - 72200 La Flèche
02 43 45 83 38
contact@cpielz.fr
www.cpie.lz.fr
Facebook | @cpielz

ÉTUDES NATURA 2000 VALLÉE DU LOIR DE VAAS À BAZOUGES

Dans le cadre de l'animation du Document d'Objectifs du site Natura 2000 « Vallée du Loir de Vaas à Bazouges », le CPIE a réalisé des suivis écologiques réalisés en 2024.

Cette année, les suivis ont porté sur les groupes faunistiques suivants :

LES AMPHIBIENS :

Les inventaires des populations d'amphibiens permettent de conserver une connaissance fine des enjeux sur ces espèces fortement menacées. Treize sites aquatiques sur plusieurs communes (Bazouges-sur-le-Loir, La Flèche, Thorée-les-Pins, Aubigné-Racan et Vaas) ont pu faire l'objet d'inventaires en 2024. Ces prospections permettent la réactualisation de données anciennes sur certains sites déjà inventoriés ou bien l'acquisition de données nouvelles sur des stations peu connues. A l'issue des suivis de 2024, ce sont 10 espèces d'amphibiens qui ont été observées sur l'ensemble des sites aquatiques prospectés, dont 4 espèces inscrites à l'annexe IV de la Directive Habitat-Faune-Flore (Grenouille agile, Triton marbré, Crapaud calamite et Rainette verte).



LES INSECTES SAPROXYLIQUES :

La Vallée du Loir est un secteur identifié comme ayant un fort enjeu pour la faune sapro-xylophage. Des suivis annuels viennent enrichir les connaissances sur l'ensemble du site Natura 2000 depuis l'élaboration du Document d'Objectifs. L'inventaire en 2024 concerne la commune de Bazouges-Cré-sur-Loir sur des secteurs bocagers encore non prospectés. Les inventaires d'insectes sapro-xylophages concernent principalement les espèces d'intérêt communautaire (Lucane cerf-volant, Grand Capricorne du chêne et Pique prune). Au bilan des inventaires, ce sont 81 arbres qui ont été expertisés sur le secteur de Bazouges-Cré-sur-Loir. Aucune des trois espèces recherchées (Pique-prune, Grand Capricorne et Lucane cerf-volant) n'a été observée lors des prospections.



LE CASTOR :

La présence du Castor d'Europe sur la Vallée du Loir est maintenant connue depuis de nombreuses années. Déployer des suivis annuels permet de conserver une connaissance fine de la répartition du Castor d'Europe sur le Loir, et ainsi de mettre en évidence les secteurs à enjeux pour cette espèce très sensible à son environnement. Les suivis se mettent en place par la recherche d'indices de présence de l'espèce ainsi que la pose de pièges photographiques pour tenter d'estimer la taille de la population ainsi que la réussite de la reproduction. Les suivis 2024 ont permis de recenser des zones utilisées par le Castor de manières ponctuelles (traces de consommation, terriers-huttes...).



LES CHIROPTÈRES :

Le site de la Vallée du Loir est concerné par 5 sites d'hivernage importants pour les chauves-souris. De plus, le territoire bocager constitue un enjeu majeur pour la disponibilité en insectes et leurs déplacements avec le réseau des haies. Ainsi, on retrouve la majorité des espèces sarthoises dans le périmètre du site ou à proximité dans les colonies de mise bas. En 2024, 1 909 individus de 12 espèces différentes ont été observés hibernants au sein des 5 cavités du site N2000 « Vallée du Loir de Vaas à Bazouges ». Depuis 2010, on note une augmentation supérieure à 60 % de l'effectif hibernant au sein de ces cavités et ces dernières accueillent à elles seules 22 % de la population hibernante sarthoise. Ces chiffres montrent l'importance de la conservation de sites pour la préservation des chauves-souris.

LES ODONATES :

Le suivi de certaines espèces d'Odonates d'intérêt communautaire telles que le Gomphe de graslin ou bien la Cordulie à corps fin permet de maintenir un niveau de connaissance important sur ces taxons. Ces deux espèces protégées sont représentées sur la Vallée du Loir, leur répartition reste à définir clairement, et les suivis mis en oeuvre permettent également de renseigner sur les préférences écologiques locales que requièrent ces espèces. Pour ce faire, un suivi a été mis en place sur la caractérisation des berges du Loir sur un secteur entre La Chapelle-aux-Choux et Vaas, ainsi que la récolte et l'analyse des exuvies de libellules sur cette même portion. Le suivi des odonates concerne un tronçon de près de 15,5km de berges entre La Chapelle-aux-Choux et Vaas. Sur la portion étudiée en 2024, 5 exuvies de Gomphe de Graslin ont été recensées et 40 exuvies de Cordulie à corps fin.



LE CUIVRÉ DES MARAIS :

La présence du Cuivré des marais dans la Vallée du Loir étant maintenant avérée au regard des résultats de l'étude de 2021 et 2022, il a été proposé de mettre en place un suivi annuel de cette espèce avec l'objectif d'améliorer les connaissances. Les prairies prospectées en 2024 se situent à proximité de zones où le Cuivré des marais a déjà été observé. Par exemple un mâle imago a été observé le 2 juin 2017 aux alentours du Château de la Barbée. De plus, des inventaires Cuivré des marais ont lieu sur la RNR du marais de Cré-sur-Loir/la Flèche tous les ans depuis 2021. Les inventaires au sein de la RNR tous les ans permet de découvrir de nouvelles zones de ponte de ce papillon.



NATURA 2000 « VALLÉE DU NARAIS, FORÊT DE BERCÉ, RUISSEAU DU DINAN »

Des suivis écologiques Amphibiens, Chiroptères et Cuivré des Marais ont également été réalisés dans le cadre de l'animation du Document d'Objectifs du site Natura 2000 « Vallée du Narais, Forêt de Bercé, Ruisseau du Dinan » et ont permis de mettre en évidence :



- > 9 espèces d'Amphibiens dont 4 figurent sur la Directive Habitats-Faune-Flore, à savoir l'Alyte accoucheur, la Grenouille agile, le Triton crêté et le Triton marbré.
- > Le site prospecté présente une diversité (12 espèces) et une activité chiroptérologique importante pour 4 d'entre-elles (le Petit rhinolophe, la Sérotine commune, la Barbastelle d'Europe et le Murin à moustaches)
- > Pour l'inventaire Cuivré des Marais de 2024, 600 pieds de Rumex ont été prospectés lors des passages sur les deux générations. Ainsi, les analyses portent sur les résultats des deux générations. Au total, 13 oeufs éclos et 2 imagos ont été observés en 2024.

ÉTUDES LA MILESSÉ - UN INVENTAIRE NATURALISTE RÉALISÉ AVEC LE LYCÉE AGRICOLE DE LA GERMINIÈRE

Les 1ère CGEA du lycée agricole la Germinière à Rouillon ont participé à un véritable inventaire naturaliste sur le terrain. Le but de cette sortie pédagogique était plutôt simple, faire découvrir la richesse et l'importance de la biodiversité à des élèves réfractaires qui ne comprennent pas l'intérêt de ces espèces ou l'importance des zones humides.

En effet, cette classe a déjà rencontré deux animatrices du CPIE l'an dernier dans le cadre d'une semaine sur le développement durable. Nous leur avons présenté, sur trois séances, l'importance de l'eau pour les milieux naturels, les espèces du Vivant et pour l'Homme. Comme la majorité d'entre eux avait eu du mal à se projeter sur l'importance des milieux humides, leur professeur de biologie a eu envie de nous solliciter une nouvelle fois pour en découvrir davantage. C'est dans cet objectif que les 23 lycéens en filière agricole découvrent les deux sites de la commune de la Milesse sur lesquels ils vont passer l'après-midi : La Terroirie et la Panière.

Sur chacun des sites, les élèves participent à un véritable inventaire naturaliste. En effet, la commune de la Milesse a missionné le CPIE pour le recensement de différentes espèces (flore, odonates, reptiles, insectes xylophages, amphibiens, papillons de jour et de nuit, oiseaux...) Le but de cette étude : connaître au maximum les espèces présentes pour mieux gérer ces sites en faveur de la conservation de la biodiversité. Les élèves de 1ère découvrent donc 4 taxons : les reptiles, les insectes xylophages, les amphibiens et arthropodes aquatiques.

ORIENTATIONS 2025

- > Poursuivre la préservation, la connaissance, de la biodiversité faunistique et floristique afin que ces espèces soient localisées, reconnues, protégées et valorisées.
- > Former et partager les connaissances naturalistes afin de favoriser l'appropriation des enjeux auprès des publics cibles.

LE BÉNÉVOLAT

L'année 2024 a permis de structurer et d'organiser efficacement les permanences bénévoles. Au total, 43 permanences ont eu lieu le mercredi matin, réunissant à chaque fois entre 3 et 7 bénévoles. Les permanences du mercredi répondent davantage aux besoins de la structure et permettent aux bénévoles de découvrir différents sujets liés aux projets de l'association. Nous proposons également différents temps annexes en semaine ou les week-end (en fonction de disponibilités des bénévoles), pour former les bénévoles en petit groupe (10 à 20 personnes) afin de répondre à un besoin de transmission de connaissances sur des sujets naturalistes.



De nombreuses activités ont été proposées, offrant aux bénévoles l'opportunité de se former sur divers sujets : animation des stands « Eau et changement climatique », collecte et tri entomologique, fresque du climat, reconnaissance des différentes espèces de chauves-souris, et bien d'autres.

En plus de ces formations, les bénévoles ont activement contribué à la vie de l'association en apportant leur soutien sur des projets, événements et en étant force de proposition. Lors des permanences les bénévoles des mercredis matin, les bénévoles ont pu s'impliquer dans la fabrication d'amphicaps, l'entretien du jardin, la conception de décors pour un escape-game, ainsi que l'organisation d'ateliers variés tels que l'affûtage d'outils ou l'impression végétale.

Un grand merci aux bénévoles pour leur implication !

LE CONSEIL D'ADMINISTRATION 2023

COMPOSÉ DE TROIS COLLÈGES :

MEMBRES INDIVIDUELS :

Thierry AVENANT, Président | Maryline CORBION, Secrétaire | Michel DUCREUX | Richard FLAMANT, Trésorier | Sébastien FROGER, membre du Bureau | Jacques FOURGEAUD, membre du Bureau | Joël METIVIER, membre du Bureau | Marie MONTRIEUX, secrétaire adjointe.

MEMBRES ASSOCIATIFS ET COOPÉRATIFS

Eva DUPUY - Les Amis du Moulin de la Bruère | Chantal DOUILLET - A.M.A.P. « Le Clos Vert » | François NEGRI - BIOCOOP ALTerre-Native.

MEMBRE ASSOCIÉS

Hervé BOIS - Communauté de communes Pays fléchois | Jacky DECERS - Mairie du Lude | Nicolas CHAUVIN - Mairie de La Flèche.

PÔLE DIRECTION & ADMINISTRATION

**Noémi BINOIS**

Directrice

**Katheleen PELTIER**Assistante administrative
et comptablePÔLE COMMUNICATION
& MOBILISATION CITOYENNE**Clémence AIMÉ**

Chargée de communication

**Juliette ACHALLÉ**Animatrice mobilisation citoyenne
*Spécialité : vie associative
évènementiels*

PÔLE ANIMATION

**Aurélia DURAND**Éducatrice environnement
Coordinatrice de projets*Spécialité : botanique &
ethnobotanique***Chantal MARTEL**

Éducatrice environnement

*Spécialité : publics sensibles &
projets d'interprétation***Nolwenn CHOLLET**

Éducatrice environnement

*Spécialité : création d'escape
game & contes animés***Mathieu BROSSARD**

Éducateur environnement

*Spécialité : apiculture & école
du dehors***Manon PROVOST**

Éducatrice environnement

*Spécialité : botanique & école
oasis*

PÔLE ÉTUDES

**Morgane SINEAU**Chargée de mission eau et bioc
Coordinatrice projets biodiversité*Spécialité : enjeux eau & biodiversité***Agnès ROGER**Chargée de mission environnemen
Coordinatrice projets politiques*Spécialité : accompagnement des p
publiques***Antoine BODY**

Chargé de mission agriculture e

Spécialité : botanique & agriculture**Claire PICOT**

Chargée de mission environnemen

*Spécialité : animation territoriale & g
d'espaces naturels***Angèle BARIDEAU-CASTETS**Chargée d'études environnemen
Chiroptérologue*Spécialité : chiroptérologie & polluti***Baptiste BREGET**

Chargé d'études zones humides

Spécialité : zones humides & cartogr**Élodie FOGÈRE**

Chargée d'études zones humides

Spécialité : botanique & zones humi**Manuel PLANTIVE**

Chargé d'études environnemen

Spécialité : herpétologie, entomolog**Constant EMERY**

Chargé d'études environnemen

Spécialité : entomologie**Roman GENDEL**Apprenti terminale professionnelle
Gestion des Milieux Naturels
et Forestiers

Une année 2024 marquée par une procédure d'alerte lancée par notre Commissaire au Compte.

Dès juin 2024, le CPIE a mis en place plusieurs mesures visant à réduire un résultat d'exercice de nouveau déficitaire. Nous travaillons dans un contexte fragile pour les années à venir et avec une trésorerie déjà très tendue.

Les mesures mises en œuvre sont les suivantes :

- . Avenant à notre accord interne pour un retour à 25 jours de congés payés contre 30.
- . Gel du programme de formation équipe
- . Passages à temps partiel volontaires dans l'équipe
- . Procédure de départs volontaires et licenciement économique
- . Non renouvellement de contrat d'apprentissage
- . Réduction des charges (achats, déplacements, changement de mutuelle...) et gel temporaire de charges patronales
- . Demande de paiements d'acomptes exceptionnels sur projets en cours de réalisation
- . Rencontres avec les partenaires élus principaux du CPIE
- . Relance des projets / recherche de co financements (Fondations, Appels à Projets)

Ces différentes mesures échelonnées de juin 2024 au début d'année 2025, ont permis de limiter le déficit de l'année 2024 et de restaurer un plan de trésorerie tenable.

Nous tenons à remercier le réseau régional des CPIE Pays de la Loire mobilisé dès les premières annonces de la situation du CPIE. Nous avons bénéficié d'un prêt du CPIE Loire Anjou dès l'été 2024. Il a permis de consolider notre plan de trésorerie pour le second semestre 2024..

Avec toutes ces mesures, le déficit pour 2024 est de 52 204 euros. Les produits ont pu être maintenus par rapport à 2023 avec un montant de 793 481 euros. Les charges, quant à elles, ont augmenté de 2% par rapport à 2023, pour s'élever à 845 685 euros, l'effet induit des mesures de 2024 se mesurant surtout en 2025.

Le « bénévolat valorisé » atteint en 2024 : 57 764 euros, une somme qui souligne la participation active et significative de nos bénévoles pour la mise en œuvre des projets. Un grand merci à eux.

2025 a vu l'annonce et la mise en place de sévères coupes budgétaires. Chacun sait que 2026 et 2027 seront des années d'élections qui habituellement freinent les engagements et la mise en place de nouveaux programmes. Nos décideurs et nos partenaires ont annoncé de leur côté la suspension de nombreux projets liés à la transition écologique.

En conséquence le CPIE a dû redoubler d'efforts pour tenter de conserver les projets développés par l'association. Notre directrice n'a pas ménagé son temps et nous devons féliciter notre président pour son implication, ils ont plaidé ensemble auprès de nos partenaires et en particulier auprès de notre commissaire aux comptes.

Les graves mesures prises en 2024, l'engagement de tous au quotidien pour conforter les projets de territoire, la confiance renouvelée de nos partenaires ont contribué à restaurer notre trésorerie. Elle reste fragile mais nous permet, à ce jour, d'assurer le gros de nos besoins pour une année complète.

Notre budget prévisionnel 2025, reste cependant déficitaire. Il fait suite à trois années consécutives de déficits comptables. Soyons clairs la pérennité de notre CPIE va exiger à nouveau la mise en œuvre des mesures déjà à l'étude. La poursuite de nos projets, le maintien de nos compétences, la consolidation de nos finances, restent notre priorité.

Richard Flamant,

Trésorier du CPIE Vallées de la Sarthe et du Loir

ÉTABLISSEMENTS SCOLAIRES

- > MFR La Ferté Bernard | MFR Noyant
- > Les écoles de : La Flèche, Crosnières, Brain sur Authion, Marigné, Chateaufort sur Sarthe, Bauné, Cheffes sur Sarthe, Chemiré le Gaudin, Andard, Tiercé, La Dagunetière, Le Lude, Saint Pierre de Chevillé, Malicorne sur Sarthe, Fillé sur Sarthe, Saint Vincent du Lorouer, Bazouges - Cré sur le Loir, Château du Loir, Beaumont Pied de Bœuf, Spay, Luché Pringé, Fatines, Précigné, Parc sur Sarthe, Vaas, Les Rairies, Maillé.
- > Collège Petit Versailles et vieux chêne La Flèche
- > Les lycées de : Briacé à Jupilles, Laval, Château Gontier,

COLLECTIVITÉS

- > Conseil Régional des Pays de la Loire
- > Conseil Départemental de la Sarthe
- > Conseil Départemental de Maine-et-Loire
- > Syndicat Intercommunal du Loir
- > Pays Vallée de la Sarthe
- > Pays Vallée du Loir-Pays d'Art et d'Histoire
- > Syndicat de Développement Economique du Sud-Sarthe (SDESS)
- > Syndicat de Rivières Dué et Narais
- > Syndicat Intercommunal de Collecte et de Traitement des Ordures Ménagères (SICTOM) Loir et Sarthe
- > Communauté de Communes du Pays Fléchois
- > Communauté de Communes Sud Sarthe
- > Communauté de Communes Bassin Ludois
- > Communauté de Communes de Sablé-sur-Sarthe
- > Communauté de Communes Loir et Sarthe
- > Communauté de Communes des Portes de l'Anjou
- > Communauté de Communes Val de Sarthe
- > Ville de La Flèche
- > Ville du Lude
- > Ville de Baugé en Anjou
- > Ville de Sablé-sur-Sarthe
- > Ville de Parigné-l'Évêque
- > Commune de Crosnières
- > Commune du Bailleul
- > Commune d'Arthezé
- > Office de tourisme de destination Vallée du Loir
- > SAGE Loir
- > Pays du Mans et SCOT Pays du Mans
- > IIBS

ENTREPRISES ET FONDATIONS

Franck Noël Expertise Environnement | Lafarge Granulats Nord | Ligérienne Granulats | Groupe Pigeon | SEM-CENOVIA | Fondation Nature et Découvertes | Frédéric Vaidie - Expertises et conseils en environnement | E2CA | Crédit Mutuel | La Route d'or | Sté des Terres Cuites des Rairies | Paysage Concept | Vent d'Oc | Engie Green | Abowind

INSTITUTIONS

- > Agence de l'Eau Loire-Bretagne
- > Direction Régionale de l'Alimentation, de l'Agriculture et de la Forêt des Pays de Loire
- > Direction Régionale de l'Environnement, de l'Aménagement et du Logement Pays de la Loire
- > Direction Régionale Jeunesse, Sports et Cohésion Sociale Pays de la Loire
- > Direction Départementale Cohésion Sociale Sarthe
- > Direction Départementale des Territoires Sarthe
- > Centre Régional de la Propriété Forestière des Pays de la Loire
- > Chambre d'Agriculture Pays de la Loire
- > Parc Naturel Régional Normandie-Maine
- > Préfecture de la Sarthe
- > Institut Interdépartemental du Bassin de la Sarthe
- > DDT Maine et Loire

ASSOCIATIONS

Les Amis du Moulin de La Bruère | Club Nature du Carroi | AMAP Le Clos Vert | Cyclopedie | Au Bord de l'Aune | Carnuta | Rotary Club | Biocoop Alterre-Native | CAUE de la Sarthe | AREMIS | GRETA Sarthe-Sud | Association Amicale de l'Enseignement Publique de La Flèche | LPO Sarthe | LPO Anjou | Coordination régionale LPO Pays de la Loire | SEPENES (société d'étude et de protection de l'environnement du nord et est Sarthe) | la Salamandre | SCIRPE | GRECIA (Groupe d'Études des Invertébrés Armoricaïns) | ETL (Entomologie Tourangelle et Ligérienne), Escampe | Centre d'animation Nature et balade à Mézeray | CEN Pays de la Loire (Conservatoire des Espaces Naturels) | Fédération des Amicales Laïques de la Sarthe | GRAINE Pays de la Loire | Maison de Loire en Anjou | Monde Solidaire à La Flèche | AISP à La Flèche et Le Lude (Association d'insertion sociale et professionnelle) | Maison des jeunes et de la Culture du Lude | Ateliers Ressources de Sablé | Moulin de Rotrou à Vaas | Conseil de développement du Pays Vallée du Loir | Fous de Nature | Serfouette | réseau Eco-Ecole | réseau Cotravaux | réseau des CPIE national et régional | Fondation de France | Association des jardins familiaux de La Flèche | Grain de sable et pomme de pin | Association des jardins familiaux de Villevêque | Association du Conseil des seniors de Villevêque | Sarthe Nature Environnement | Nature et Balade | Groupe Chiroptères Pays de la Loire | Fédération Départementale de Pêche et de Protection des Milieux Aquatiques de la Sarthe | Dynami'Nature du Pays fléchois | Association Passage | Fédération Amicale Laïque 72 | Parc naturel régional Normandie Maine | MFR Les Forges | Maison Familiale Rurale de Noyant | Sarthe Habitat | La Salamandre | Refuge des Crins Verts | Collectif Sauvons la Garenne des Saars | Le Roseau | L'îlotCo | Association Natty



VALLÉES DE LA SARTHE ET DU LOIR

Centre Permanent d'Initiatives pour l'Environnement

contactcpie@cpie72.fr
www.cpie72.fr

